

POETAS VALPEÑENSES
GRANDEZA MEJICANA

Llegó aquí un hidalgo un día,
Persona grave y anciana,
Que por gran cosa trata
Un librito que decía
La Grandeza Mejicana.
Vino a mí de mano en mano,
Y en oyendo el cortesano
Estilo, dije parad
Y decidme, esa deidad
¿Es de Homero o de mi hermano?
No sé, mas de polo a polo,
Dijo, es bien que esta voz suene,
Que es de mi patria el Apolo,
Y ella mayor por él solo
Que por cuanto sin él tiene.
Fué dicho sabio y profundo
Y yo en lo mismo me fundo
Para solo me preciar
De quien ha podido honrar
La mejor ciudad del mundo.

Francisco de Valbuena.

A Jerónimo Martín Caro Cejudo

A Patón de elocuenc. el mereci do
Blasón pue de la envid ia dar si mu do
Lo permí te el ingen. io esclareci do
Y el vigilan te estud io de Ceju do
Que excede al de Patón, pu es ha sabi do
Glosar de Erasmo con es tilo agu do
Los adagi os en leng ua castella na
Tan clar que otra prue ua será va na

Nicolás López.

IMPROVISACIÓN

Hermosa niña
De trenzas blondas,
Que le respondas
Quiere el cantor,
Si venturosa
Será su suerte
O le das muerte
Por dulce amor.

Al son discorde
De fíbil lira
Por tí suspira
Con loco afán:
¡Ay!... no desprecies
Su sentimiento,
Déle tu acento
La dulce paz.

Que el verde prado
Que el sol colora
Al que te adora
No hace feliz;
Sin que tus labios
Cual grana rojos
En vez de enojos
Le den un sí.

Mira que el pecho
De este tu vate,
¡Ay!... por tí late
Lleno de amor...
Y esos trenzados
Cabellos de oro
Son el tesoro
Del corazón.

Antonio Laguna.

QUINTILLAS

Cierto día que mi pecho
Amor puro pregonaba,
Con el corazón deshecho,
Una niña en un estrecho
A mi alma atormentaba.
Cansado de padecer
Una cita le pedía
A aquella hermosa mujer
Que de veras la quería
Con entusiasmo y placer.
Viendo que mi dirigida
Fué tan mal interpretada,
Mi alma triste y afligida
Fué en el lodo atormentada
De pesares de la vida.
Para siempre aborrecí
Aquella vana ilusión,
De amar con el corazón
Y querer con compasión
Lo que nunca me creí.

Rafael García.

CANDIDATURA LIBERAL-CONSERVADORA

PARA DIPUTADO A CORTES

Excmo. Señor Marqués de Huétor
DE SANTILLÁN

¡Valdepeñeros! ¡Comparad y Elegid!

Sr. Marqués de Huétor de Santillán

Ilustre Marino y Caballero de Calatrava

Conservadores

Alcalde: D. Celestino Sanz y Ostolaza

Labor de unos meses

Alumbrar, en Pozo de la Serna, las aguas necesarias, a Valdepeñas, para establecer fuentes gratuitas.

Adquirir diez fanegas de tierra para el Parque Sanz.

Empedrar la calle de Cejudo Peralta.

Empedrar la calle de la Torrecilla. Hacer el depósito de carnes del Matadero.

Establecer la Escuela de Artes y Oficios.

Instalar la Casa de Socorro.

Levantar un edificio en el Parque Sanz.

Adquirir centenares de árboles para el Parque.

Abrir un pozo en la Glorieta del Convento.

Celebrar la Exposición Gregorio Prieto, primera verificada en nuestra Ciudad

Pensionar a Gregorio Prieto.

Pensionar a Eloy Parra.

El puente de hierro del Pasco de las Escuelas.

Arreglar los puentes.

La limpieza de la Veguilla.

Resolver la cuestión social dando trabajo a centenares de obreros.

Obras en el Matadero.

Obras en la Cárcel.

Obras en el Hospital.

Aguas, con tubería y grifo, en la Cárcel.

Aguas, con tubería y grifo, en el Hospital.

Traer la banda de ingenieros.

Arreglar el camino de la Nava del Conejo.

Puente camino del Ratón.

Pozo de los Jardinillos.

Rebajar la cuesta del Borrico.

Alcantarillas del paseo de la Fábrica.

Acerado y arreglo del paseo de la Fábrica.

Arbolado en calle del Buen Suceso.

Arbolado en calle de la Virgen.

Etc., etc.

D. Santiago de Ugarte

(Célebre por las «Ugartadas»)

Liberales

Alcalde: D. Adolfo de Merlo

Labor de unos meses

Destituir Ayuntamientos. Incapacitar concejales. Desacreditar la marca «Valdepeñas».

Imposibilitar la venta de vinos.

Arruinar al propietario de viñas.

Quitar las inscripciones del Parque.

Llevar los árboles del Parque a otros sitios.

Suscribirse, el Ayuntamiento por cincuenta mil duros, en Sociedad particular, de aguas.

No regar los árboles del Parque.

Trasladar escuelas de niños y niñas al Centro de la Prostitución.

Desempedrar las aceras a varios vecinos que no votan a Ugarte.

Colocar centenares de obreros, en vis; era de las elecciones, y despedirlos, después que votaron, (sin pagarles).

Quitar el nombre al Parque Sanz. Expulsar del Ayuntamiento a los concejales conservadores con denuncia falsa.

No empedrar las aceras del que no vota a Ugarte.

Seguir constantemente un policía, al director de EL INDÍGENA, como ve diariamente el pueblo, en la Plaza de la Constitución, y sabe el Juzgado de 1.ª Instancia y la Guardia civil.

Emplear su periódico, La Voz del Pueblo, el artero procedimiento de decir que retiró su candidatura el Marqués de Huétor, siendo falso.

Hacer levantar los puestos, del Mercado, los que no votan a Ugarte, asunto de que entiende el Juzgado.

Emplear toda clase de coacciones, visitando hasta los obreros que trabajan en el campo.

Hablar de la estaca La Voz del Pueblo.

Etc., etc.

Alrededor de un cacheo

El ilustrado abogado don Eduardo García Caminero, nos remite a última hora la carta abierta que con gusto damos a la publicidad.

Sr. D. Eusebio Vasco.

Director de EL INDÍGENA.

Mi querido amigo: Como en la mañana de hoy han sido innumerables las personas que se han acercado a mí para preguntarme si he sido o no cacheado por los Delegados del Gobierno, policías o lo que fueren y aun algunos se han permitido investigar si lo fui en lugares más o menos equívocos, me interesa hacer constar lo siguiente:

Primero. Que efectivamente hallándome anoche como a las doce y media, tomando tranquilamente un refresco en la puerta del Bar Villarosa, establecido en la plaza, fui requerido por unos señores, que por el hecho de ir acompañados del Inspe-

tor de policía don Francisco Barchino, siempre buen amigo mío, tuve y repito por agente de la autoridad, para que levantándome del asiento que ocupaba me dejara registrar.

Segundo. Que respetuoso siempre con las personas constituidas en autoridad, no solo no tuve inconveniente en dejarme cachear, sino que con sumo gusto fué lo poco molesta investigación de los policías, quienes conmigo se condujeron con toda corrección, extremo éste que me complace hacer constar.

Y como yo achaco estas cosas, al igual que otras tantas entre ellas lo ocurrido en el día de hoy con unos vendedores de la plaza que vinieron a buscar mis consejos, por haber sido echados del mercado por el solo delito, según ellos, de negarse a votar la candidatura del señor. Ugarte a la especial manera de que desarrolla la política tienen datos nuevos equipos de indocumentados formados al amparo de la

desidia agena me limito a sentirlos y nada más.

Es claro que si el cotarro fuera dirigido por personas cultas, no ocurrirían estos hechos lamentables, verdaderas salvajadas atentatorias al orden social y a la consideración debidas los demás. Pero ¡qué le hemos de hacer!

Cariñosamente l. e. l. m.

Eduardo García Caminero
Valdepeñas 21 de Agosto de 1923.

Noticias

De «El Pueblo Manchego»

«El candidato conservador señor Marqués de Huétor que vino de Madrid a la entrada del Prelado, está recorriendo el distrito recibiendo en todos los pueblos elocuentes testimonios de simpatía.

Juegos Florales

El semanario *Vida Nueva*, de Puertollano, ha organizado unos Juegos Florales con motivo de las fiestas de la Patrona Nuestra Señora de Gracia.

El plazo de admisión terminará el 31 de Agosto.

Sentimos que la falta de espacio nos impida publicar el programa de bases y temas.

Nobleza obliga

El diputado don Juan Baillo y Manso, para quien en la anterior etapa de la Diputación hubo dispensa de edad, votó en la última sesión en contra de que se concediera igual derecho al señor Martínez y F. Yáñez.

Academia de Enseñanza

Hemos recibido el *Boletín de la Academia general de Enseñanza*, de Ciudad Real.

Las calificaciones de este año han sido: Matrículas de honor, 80; sobresalientes, 219; notables, 175; aprobados, 286; suspensos, 5.

Felicitemos al director señor Pérez Molina.

LEA V. EL INDÍGENA

Efemérides Valpeñenses

Julio

Día 21.—1923.—Se inaugura la Exposición de Dibujo de los alumnos de la Escuela de Artes y Oficios.

Día 22.—1885.—Inauguración del Teatro Heras, poniéndose en escena *El guardián de la casa*, de Ceferino Palencia, y la pieza en un acto *Seguidillas*.

Día 23.—1813.—Nace don Miguel Donado Mazarrón.

Día 24.—1810.—«Chaleco», en Viso del Marqués, causó a los franceses 19 muertos.

Día 25.—1856.—A la una de la madrugada mataron al secuestrador Lunnilla en la Cuesta del Palacio.

Día 26.—1818.—Terminadas las obras de arreglar y amueblar el salón de sesiones, celebra en él la primera sesión el Ayuntamiento.

Día 27.—1901.—Subasta del tercer trozo de la carretera de Valdepeñas a Ventilla Fernández.

Se necesitan aprendices en la imprenta de este periódico.